

4511

# Eduardo Frei

## Un Testimonio de Vida



Andrés Zaldívar Larrain

EDUARDO FREI  
Un Testimonio de Vida

[www.archivopatricioaylwin.cl](http://www.archivopatricioaylwin.cl)

Diseño y Arte : Ciceros 222225  
Foto Portada : Archivo revista Hoy  
IMPRESO EN CHILE - PRINTED IN CHILE  
Abril 1986

## INTRODUCCION

*MIS PRIMERAS PALABRAS son de agradecimiento para la Directiva del Frente de Abogados de la Democracia Cristiana, que preside mi distinguido amigo Hernán Bosselin, por haberme invitado a esta reunión.*

*También felicitarlos por la iniciativa tomada por ustedes para llevar a cabo esta jornada destinada a recordar la figura de quien fuera un gran estadista y uno de los más destacados hombres públicos de nuestra patria, el Presidente Eduardo Frei Montalva.*

*Hace ya cuatro años, fuimos remecidos por la noticia de su muerte. A esa fecha me encontraba viviendo en el exilio. Fue un duro golpe. El Presidente Frei había sido para mí como un padre en la formación política y quien había decidido mi destino de vida. Quise estar presente en sus funerales, lo sentía como un deber de conciencia y una necesidad moral.*

*No me fue posible hacerlo, hice el intento, me trasladé de Madrid, pero fui retenido por la fuerza y apresado a bordo del avión en el cual viajaba. No se me permitió pisar la tierra que nos pertenece y tuve que retornar, cansado e impotente, pero con la satisfacción íntima de*

*haber hecho el esfuerzo ímprobo de rendir, junto a millones de chilenos, mi postrer homenaje.*

*En mi reflexión, que me permitieron esos momentos tan amargos, tome la decisión, que hice conocer por declaración pública, que asumía como un deber de vida el difundir el pensamiento del Presidente Frei para ayudar a que fuera conocido por las generaciones que no alcanzaron a conocerlo y escucharlo. Dije, también, que el mejor homenaje que podíamos rendirle, era comprometernos a hacer realidad, en la vida práctica, los valores que él abrazó en su vida pública, que no fueron otros que los humanistas cristianos.*

*Como expresara el Cardenal Raúl Silva Henríquez en su homilía en la Catedral de Santiago: "Eduardo Frei fue un cristiano, un demócrata, un político y un humanista. Estos eran sus títulos".*

*Cuanta verdad se encierra en esta afirmación, que nos hace una tan importante autoridad espiritual de nuestro país.*

*Desde esta afirmación y de ese compromiso quisiera hacer una semblanza del Presidente Frei, como uno de los exponentes más preclaros que he conocido en la veta del humanismo y que, tanto en su vida pública como privada, dio testimonio permanente, con todos los defectos y virtudes que son propias de nuestra naturaleza como personas.*

## Raíces profundas

EDUARDO FREI es exponente típico de aquellos seres humanos que nacidos en la modestia, e incluso en la escasez de los medios materiales, tiene la capacidad de recibir de sus padres lo mejor que ellos le pueden entregar: una formación asentada en valores, en este caso en profundas raíces cristianas.

Sus estudios primarios los realiza en una modesta escuela pública de Lontué, la enseñanza secundaria la recibe en el Instituto de Humanidades, bajo la tuición de quien fuera uno de sus mentores, el padre Jorge Gómez. Culmina sus estudios en la Universidad Católica, donde recibe su título de Abogado y se le otorga el más importante premio, como el alumno de mayor distinción. Todo este último esfuerzo se corona gracias a que puede ayudarse asumiendo la tarea de enseñar, tanto en el Colegio que lo había albergado como en la Universidad en que

se titula, en ella desempeña, a corta edad las cátedras de Derecho del Trabajo y Filosofía del Derecho. Su tesis de abogado trató el tema: "El Régimen asalariado y su posible abolición."

Su personalidad multifacética empieza a manifestarse. Por un lado entrega parte de su tiempo a las juventudes católicas, viaja a Roma al Congreso de esas Organizaciones.

Allí, ya se le empiezan a reconocer sus dotes de conductor, es nombrado Secretario General de ese Congreso Mundial.

Su inquietud lo lleva a viajar por diversos países de Europa, impresionándose profundamente con la crisis existente, donde el nazismo y el facismo hacía presas a esos pueblos, y en forma especial, a sus juventudes

A su regreso a Chile, adiciona a sus actividades una presencia activa en la política, junto a quienes serían los fundadores de la Falange Nacional, movimiento juvenil nacido dentro del Partido Conservador.

Este anhelo lo cumple, junto a un pequeño puñado de jóvenes que se lanzan en un reto abierto para transformar las estructuras sociales y económicas, a fin de hacer realidad los valores contenidos en la llamada Doctrina Social de la Iglesia. Junto a Leighton, Garretón, Palma, Tomic, Tomás Reyes, Mario Góngora y otros dan un paso que provoca un falso

escándalo en quienes no querían mirar al futuro, sino conservar el pasado.

Influyen en su vida personas como Maritain, a quien conoce personalmente en París en los años 30, y Giovanni Papini. Por supuesto, también los planteamientos de la Iglesia concentrados principalmente en las encíclicas sociales. En Chile, por señalar algunos, el Padre Vives y Fernández Fradel están también presentes.

Pero no sólo se entrega a la tarea de gestar una acción política. Al contrario, su capacidad intelectual lo lleva a destacarse en el periodismo escribiendo sus impactantes columnas en el Diario Ilustrado, aprovechando ese medio para dar a conocer el contenido del mensaje humanista cristiano.

## Opción de vida

EN ESTE PERIODO, cuando recién tenía 23 años, se le presenta la necesidad de optar la dirección a tomar en el camino de su vida. Esto es aceptar una importante oferta de trabajo en una empresa bancaria, en la cual se le ofrecía uno de sus más altos cargos ejecutivos, o bien, optar por trasladarse a Iquique, a desempeñarse como Director del Diario El Tarapacá.

En una ocasión él me relató este momento de su vida, ya que me encontraba también en la misma encrucijada.

Para él, el primer camino habría significado comodidades materiales y refugiarse en una vida familiar íntima, pero como él me expresó, se habría frustrado como persona, ya que era atraído fuertemente por la vocación al servicio público.

Una resolución de esa magnitud no pudo ser tomada sólo por su propia decisión, ya que habiéndolo conocido, estoy seguro, que en ella tuvo influencia y participación esa gran mujer, su esposa, la señora María Ruiz Tagle de Frei. Estaban recién casados y ambos eligieron entre el camino fácil, que se les presentaba como tentador, sin alejarse de la Metrópoli, y el camino áspero de trasladarse al extremo norte, a una ciudad con los problemas propios de la lejanía y sin contar en ella con la compañía de quienes eran sus compañeros de ruta política.

Su elección, creo, fue la correcta no sólo para el presidente Frei, sino para todos nosotros y para el país.

Su lejanía del Centro, no lo hace refugiarse en su nueva actividad y aislarse de la tarea emprendida, al contrario, redobla sus esfuerzos. Desde las columnas del Diario, que dirige, sigue entregando su creación intelectual y sus formulaciones políticas.

Comienza también a entregarnos sus planteamientos escribiendo su primer libro que se tituló "Chile Desconocido".

Después de ese primer aporte intelectual vendrían cerca de una quincena de libros, en el transcurso del resto de su vida, todos ellos sobre materias políticas, sociales, económicas, inter-

nacionales, especialmente sobre la América Latina. Podríamos citar, para recordarlos, los siguientes: "La Política y el Espíritu"; "Aún es Tiempo"; "Historia de los Partidos Políticos Chilenos"; "Sentido y Forma de una Política"; "La Verdad tiene su Hora"; "Pensamiento y Acción"; "Un Nuevo Mundo"; "Mandato de la Historia y Exigencias del Porvenir"; "América Latina, Opción y Esperanza"; "Mensaje Humanista".

Pero además de su aporte a través de estas obras literarias, mantuvo una permanente creación intelectual en sus aportes periodísticos, sus artículos en la Revista Política y Espíritu, sus intervenciones parlamentarias, sus discursos dichos del norte al sur del país en sus campañas políticas, y muy especialmente, durante su desempeño como Presidente de la República y en el período posterior, durante el Gobierno del Presidente Allende, en su calidad de Presidente del Senado y durante el período de la Dictadura Militar que le tocó vivir y sufrir.

## Más allá de las fronteras

PERO SU ACTIVIDAD pública e intelectual no sólo la encontramos en el nivel nacional sino, también, su gran figura de estadista trasciende al mundo entero.

Participa en innumerables eventos internacionales, hace planteamientos profundos tanto en una visión universal, como también desde la perspectiva continental.

Es el gran mentor de la integración de América Latina; de la redefinición de nuestras relaciones, en términos de mayor equilibrio entre nuestro sub continente y Estados Unidos; de la necesidad de revitalizar las relaciones con Europa; de insertar nuestras inquietudes en el Tercer Mundo, al cual pertenecemos; de abrir las relaciones para buscar el entendimiento y el diálogo, de ahí su decisión de abrir las relaciones al Mundo del Este, a pesar de las diferencias ideológicas, que no debían ser una

traba para trabajar por la búsqueda de la comprensión y la paz y no la confrontación.

Con razón el Presidente De Gaulle dijo de él: "Era uno de los estadistas más brillantes que había conocido".

No puedo dejar de destacar que uno de sus principales aportes de sus últimos años, fue su participación en la llamada Comisión Brandt, que emitió el importante y conocido documento llamado "Relaciones Norte Sur".

Lo ví trabajar en esta tarea con entusiasmo y con mucha fe, sé el inmenso aporte que hizo, para que dicho estudio se plasmara en realidad, por lo menos en la letra de imprenta. Se lo escuché a Brandt, Presidente de la Comisión, al reconocer en el Presidente Frei uno de los principales colaboradores en ese planteamiento. Su muerte lo hizo estar ausente de los dos últimos encuentros del grupo de líderes intelectuales y técnicos que trabajaron en ese encargo, confiado a ellos por las Naciones Unidas.

Quisiera relatarles a ustedes algo que me correspondió vivir mientras estuve en el exilio.

Durante ese tiempo, habiendo mantenido estrecho contacto con el Presidente Frei, cada vez que tuve ocasión lo seguí en sus periplos por Europa. Jamás, antes, a pesar de haberlo tenido tan cerca, de ver su obra, de poder

conversar y cambiar opiniones, jamás había aquilatado su impresionante presencia en el mundo internacional. Se le tributaba respeto por todos los líderes mundiales, tanto del mundo espiritual, político como intelectual, sin diferencias de pensamiento.

Ví, cuando ya no era Presidente de la República, como lo recibían Reyes, Presidentes, Primeros Ministros, Su Santidad el Papa, los Parlamentos, en las Universidades, la Prensa, Radio y Televisión.

Solo para confirmar lo que digo, quiero relatarles una experiencia que se vivió en Bonn en el año 1981. Fue invitado a un acto solemne por las Fundaciones políticas, tanto demócrata cristiana, socialista y liberal. Habría sólo tres oradores, el Presidente de Alemania, el Presidente de Egipto, Sr. Sadat y el Presidente Frei. El tema era precisamente las relaciones del mundo desarrollado y el mundo en desarrollo en la perspectiva de políticas concretas en búsqueda de soluciones.

Sólo pudieron haber dos oradores, el Presidente de Alemania y el Presidente Frei, el Presidente Sadat había sido asesinado pocos días antes. El auditorium era selecto e impresionante, todos los parlamentarios, los ministros de Gobierno alemán, principales dirigentes del mundo intelectual, representantes de iglesias, del

mundo universitario y de los principales medios de información de Europa. En ese marco habló el Presidente Frei, en un discurso magistral, pieza maestra y con esa capacidad de docencia que tenía al transmitir su palabra. Es algo que vale la pena leer y revisar, no pierde actualidad.

Al término de su discurso recibió una ovación prolongada y de pie de todo el auditorium, para luego ocupar los principales titulares de todos los medios de información y muy especialmente de la televisión.

Me sentí orgulloso como chileno y por haber tenido la ocasión de trabajar cerca de él, como un colaborador más.

## Político y Demócrata ejemplar

QUISIERA DEDICAR la última parte de mi exposición, para destacar en el Presidente Frei uno de sus títulos, que nos señalaba el Cardenal Raúl Silva Henríquez, en su homilía de despedida. El Presidente Frei fue un político y un demócrata ejemplar.

Hago esta afirmación con convicción y fuerza. Toda su trayectoria en la vida pública chilena lo hacen merecedor de ese reconocimiento. Dirigente político, Presidente de su Partido, Candidato a Diputado, Ministro de Estado, Presidente de la República, Presidente del Senado y líder indiscutido de la Democracia Cristiana Chilena y Mundial.

Algunos han pretendido echar sombras sobre su conducta política, en especial, en tres períodos: En el tiempo de la transición de su gobierno al del Presidente Allende; en el período correspondiente a la Unidad Popular; y al primer tiempo del Gobierno Militar.

Puedo afirmar, como testigo presencial de esos períodos, que todos los supuestos cargos no son sino que interpretaciones antojadizas, en muchos casos, interesadas, que no resisten el menor análisis y que el tiempo y la historia irán decantando para dejar establecida la verdad.

### a) El término de su Gobierno

En el período de la transición de su mandato presidencial, entre septiembre y noviembre de 1970, me tocó cumplir la difícil tarea, en mi calidad de Ministro de Estado, de ser relacionador entre el Gobierno y las candidaturas presidenciales que habían obtenido las dos primeras mayorías relativas.

Por esta razón conocí de cerca todas las circunstancias que debió sobrepasar el Presidente Frei.

Una cosa fue siempre clara en sus instrucciones: la transición debía hacerse estrictamente apegada a las normas constitucionales. Debía ser el Parlamento el que, en definitiva, debería resolver sobre la materia. Esa pauta de conducta fue seguida con rigurosidad por él y todos los que teníamos cargos de responsabilidad de Gobierno.

Mucho se ha especulado sobre las proposiciones que se le habrían hecho para impedir el ascenso al poder del Presidente Allende. Es cierto, hubo un sin número de maniobras, de todo orden, destinadas a ese objeto y a tratar de comprometer a Frei y a su Gobierno, pero la verdad que ninguna de ellas tuvo acogida. Al contrario, fueron rechazadas, según lo comprueba el desarrollo mismo de los hechos.

Pueden imaginarse Uds. que no hubiere sido difícil para un gobernante, con el poder en su mano, facilitar un desenlace antidemocrático en esas circunstancias. Hubiera bastado su sola pasividad.

Pero no fue así, actuó con energía y decisión para impedir cualquier aventura antidemocrática.

Como Ministro encargado del proceso de transición en materias económicas, también se pretendió vincularme a una operación tendiente a interrumpir el proceso democrático. Se dijo que el discurso que pronuncie el día 16 de septiembre sobre la crisis financiera estaba inserto en una maniobra en ese sentido.

Sobre la materia, puedo afirmarles, que dicho discurso tuvo como causa la infracción de un compromiso que había tomado el Sr. Pedro Vuskovic. Al efecto, el día 6 de septiembre se dejó en mis manos el manejo de toda la situa-

ción financiera para tratar de abordar la crisis que había sido provocada por el hecho mismo de la elección.

Dentro de ese compromiso, se determinó que no se haría ninguna declaración por parte de los representantes de los candidatos, señores Allende y Alessandri, que sólo las haría el Ministro de Hacienda, manteniendo éste un contacto permanente con esos representantes.

Pedro Vuskovic no cumplió con ese compromiso, no quiero entrar a calificar las razones por la cual así procedió, el hecho es que hizo una declaración afirmando que todo el caos financiero y económico que vivía el país, después del 4 de septiembre era el producto y resultado del Gobierno del Presidente Frei y no, como era la realidad, el producto del pánico que había producido el resultado electoral.

Ante esta afirmación, estimada por el Gobierno como poco seria e inaceptable, se decidió dar a conocer la realidad que vivía el país y las medidas que se habían tomado para impedir que esa crisis perturbara el proceso de transición al poder a quien resultare elegido por el Parlamento.

El discurso fue dramático porque la realidad era dramática. La verdad de los hechos, es que el discurso, si bien, provocó un impacto brutal al

conocerse los problemas que se vivían, al mismo tiempo trajo tranquilidad en los sectores financieros al darse cuenta que el Estado estaba dispuesto a afrontar la crisis con todos los instrumentos disponibles

Si se revisan las cifras sobre depósitos, salida de divisas, retiro de dineros de bancos y Asociaciones de Ahorro y Préstamo, podrá comprobarse mi afirmación.

Quisiera agregar, como un elemento de mayor convicción, que uno de mis consejeros, miembro del Comité de Emergencia y que participó en la redacción del discurso, fue un importante dirigente del Gobierno del Presidente Allende, incluso Ministro de Estado.

También, es cierto que se le propuso la operación llamada "gambito". Esta consistía en que la Democracia Cristiana eligiera a Alessandri en el Congreso Pleno, luego éste renunciaría permitiendo así una nueva elección presidencial, don Eduardo Frei sería elegido nuevamente como Presidente.

Esta proposición fue rechazada terminantemente por Frei, tuve conocimiento de la proposición que se había hecho y de su respuesta.

La verdad de las cosas es que hubo dirigentes de Derecha que plantearon esa solución, pero jamás fue acogida por Frei. Si hubiere querido hacerlo, le habría bastado presionar en ese

sentido e incluso de tratar de influir en su Partido y no fue así.

En el año 1980, en la Revista Qué Pasa, dejé en claro los hechos, cosa que fue reconocida lealmente por un dirigente del Partido Nacional que la había planteado como un hecho cierto.

## b) Durante la U.P.

Durante el Gobierno de la Unidad Popular, Frei fue un opositor duro y frontal, porque estaba convencido que el país iba a ser llevado a una fractura institucional, al pretenderse, por la vía democrática, avanzar al establecimiento de un régimen fundado en las concepciones marxistas.

Respetaba la personalidad política del Presidente Allende, pero prevía la crisis económica, social y política en la cual el país sería sumido.

Basta leer sus discursos y conferencias de aquel tiempo para comprobar que tenía toda la razón y que tuvo premonición de lo que estaba reservado para nuestra nación.

Una cosa si está clara, jamás Frei recurrió a los métodos antidemocráticos de oposición, ni se prestó para maniobra alguna para derrocar el Gobierno democrático. Nadie podrá decir

algún día, ni menos probarlo, que Frei tuvo concomitancia con los Militares en estos hechos o que golpeó alguna vez directa o indirectamente a la puerta de los cuarteles.

### c) El Golpe Militar

Producido el Golpe Militar, su posición fue clara y coincidente con el Partido. Lamentó el quiebre institucional, requirió de inmediatez el retorno a la institucionalidad democrática quebrantada, pero también fue claro en manifestar, como lo hizo la gran mayoría de los chilenos, que la intervención militar era el fruto de una confrontación imposible del país y de la crisis económica, política y social que se había provocado.

Algunos han querido, especialmente personajes del Gobierno, buscar una cierta contradicción entre la vocación democrática de Frei y una carta que enviara al entonces Primer Ministro de Italia Mariano Rumor. Basta leer esa carta, para dejar en claro cuál fue su posición: una clara defensa del régimen democrático, un leal reconocimiento de que lo sucedido tenía como causa el desgobierno producido por la crisis que vivía Chile y una reafirmación de su

voluntad por trabajar intensamente porque se retornara a la normalidad democrática.

El Presidente Frei, durante todo el período que le tocó vivir en la dictadura, manifestó su vocación democrática. Lo hizo en intervenciones públicas, mediante sus escritos, en artículos en los diarios y revistas, en conferencias públicas y con su participación decisiva en el plebiscito del año 1980.. Todo ello le valió el ataque descontrolado e injusto por parte de los más altos personeros del régimen y sus voceros.

Tarea vana. Puede ser que hayan destruido nuestra economía, que hayan creado el caos social, que hayan cometido los peores atropellos a los derechos fundamentales de las personas y en especial de los más humildes y los desprotegidos. Todo eso es una realidad que hemos vivido y somos testigos, pero jamás podrán destruir la figura de un hombre de la talla y estatura moral y de estadista, con tantas ricas facetas como cristiano, humanista, demócrata y político.

**FREI HA TRASCENDIDO.** Sus detractores pasarán a la sombra de la historia, Frei ocupará en ella el lugar que le corresponde entre los más insignes de sus hijos.

# EDUARDO FREI

## Un Testimonio de Vida

[www.archivopatricioaylwin.cl](http://www.archivopatricioaylwin.cl)

### CONFERENCIA

Homenaje al Presidente Eduardo Frei, 4º Aniversario  
de su muerte, Colegio de Abogados, Santiago de Chile